

## Los «lligueros», cambronistas de Gerona y servidores de Real Orden en el Municipio y en la Diputación, sorprendiendo la buena fe de los señores Carrasco y Bofill y Matas organizan un titulado «Miting d'Acció catalana».

Según «Diario de Gerona» el domingo último se celebró en esta Ciudad un «Miting d'Acció Catalana», del que hace una minuciosa reseña el citado periódico. Dice éste que el acto fué presidido por el diputado provincial don Carlos Jordá a quien acompañaban en la presidencia los señores Bofill y Matas, Carrasco, Massot, Camps Arboix y Masó y Valentí entre otros.

Como verán nuestros lectores «Acció Catalana» brillaba por su ausencia, pues a excepción de los señores Bofill y Matas y Carrasco, sólo figuran elementos netamente «lligueros» en la relación de los que figuraban en la Presidencia, y nadie nos lo podrá desmentir, pues bien conocidos son los elementos en cuestión por su devoción a los señores Cambó y Ventosa.

La concurrencia al «miting» defraudó las esperanzas de los organizadores del acto. La frialdad y la indiferencia del público no numeroso, y compuesto de curiosos, acompañó a los oradores.

El señor Jordá, diputado provincial, nombrado por el Gobierno de la Monarquía, nos habló de su «catalani-

dad» y de sus sentimientos «republicanos» y «liberales». No dijo quienes habían solicitado la expulsión del pobre Maciá; ni tampoco dió cuenta de haber dimitido el cargo de diputado provincial de Real Orden ante lo ocurrido con el ex-diputado a Cortes por Borjas Blancas.

El señor Camps Arboix, conocido por sus campañas «lligueras» en nuestro colega «Diario de Gerona», no dedicó ni media palabra al catalanista sincero y de todo corazón Sr. Maciá. Tampoco habló de las dimisiones de los concejales y diputados de Real Orden, pero en cambio nos habló de una «república como la de Suiza». No se refirió pues, a la República de Andorra como equivocadamente creyó oírlo uno de los concurrentes al acto.

Habló también el señor Camps de «libertad», de «democracia» y de «los postulados del liberalismo», pero calló los motivos por los cuales, los «lligueros» ayudaron al advenimiento de la Dictadura y contribuyen hoy día al sostenimiento del actual Gobierno. Calló también sus relaciones con los Srs. Cambó y Ventosa. El señor Massot, concejal de Real

Orden, de Barcelona, habló de la Exposición del Mueble celebrada en Barcelona, y dijo que no le merecía confianza un régimen bajo el cual son posibles actos como el trato dado a Maciá. En este momento los oyentes esperaban que el señor Massot les habría dado cuenta de su dimisión en protesta de la expulsión de Maciá, pero el señor Massot no sueña en dimisiones, sino que sigue sirviendo al régimen, desempeñando muy a gusto el cargo de concejal de Real Orden. El orador acabó excitando a la juventud a que se abraza fuertemente a los ideales de Acció Catalana, con la misma fe y con las mismas firmes convicciones con que él está abrazado al cargo de Real Orden con que le favoreció el Gobierno de la Monarquía.

Después de los oradores citados, hicieron uso de la palabra los Srs. Carrasco y Bofill, hombres sinceramente catalanistas y cuyas convicciones políticas no están a la merced de lo que quieren los hombres de «La Lliga». El público se dió cuenta seguidamente que estos oradores, hombres de buena fe y de catalanidad indudable, habían sido engañados

por los frescales «lligueros» gerundenses, pues en la expresión de los señores Carrasco y Bofill se leía la desconfianza de éstos al advertir que en la mesa presidencial estaban rodeados de diputados provinciales y concejales de Real Orden que saben anteponer la conservación de los cargos oficiales, a la causa de Cataluña y al recuerdo de aquel pobre expulsado de su tierra, por obra y gracia de los «lligueros», llamado Francisco Maciá.

Al terminar el acto, los curiosos que asistieron al mismo no salían de su asombro después de haber visto que los Srs. Jordá, Camps Arboix, Masó y Valentí y otros conocidos «lligueros», sentaron plaza de «devotos de Acció Catalana».

Está bien que para divertirse ellos mismos, los «lligueros» de Gerona organicen «mitines», «meriendas», «bailes», etc., etc., pero está muy mal que quieran divertirse a costa del público y abusando de la bondad y buena fe de personas de sinceras convicciones catalanistas como los Srs. Carrasco y Bofill y Matas.

El gobierno y administración de "La Lliga" en Barcelona ha sido un enorme fracaso.

Con motivo de la última huelga, los barceloneses han podido darse cuenta de la desastrosa administración municipal que sufren.

Los servicios de limpieza han dejado de prestarse durante tres días, y los montones de basuras por todas las calles y plazas de Barcelona han sido testimonios patentes de que el Municipio gobernado por «catalanistas» y «republicanos» de Real Orden puede tener interés en otorgar prórrogas del contrato sobre arrendamiento del servicio de limpieza, por diez años y noventa millones de pesetas, pero en cambio no demuestra interés alguno en que tal servicio deje de prestarse.

La sociedad «Fomento de Obras y Construcciones» de cuyo consejo de Administración es Presidente don Juan Maluguer Viladot, que es también Presidente de la Diputación de Barcelona, es la entidad que tiene a su cargo el servicio de limpieza de Barcelona.

Sin comentarios,

## - POLÍTICAS -

En el partido judicial de Olot reina verdadera indignación ante el hecho de que determinados elementos de Barcelona hayan pretendido endosar al cuerpo electoral de Olot la candidatura del señor Cambó.

La actitud del señor Ventosa en el asunto de la expulsión del señor Maciá es objeto de comentarios muy vivos por parte de cuantos estiman que el catalanismo no puede ni debe ser explotado por los «arrivistas» que luego sacrifican a los catalanistas de corazón como el señor Maciá.

Digan lo que quieran los «lligueros», no hay que pensar por ahora en elecciones, y mucho menos en que sea el actual Gobierno el que las haga.

Así nos lo aseguran.

El señor gobernador civil, acompañado de don Agustín Riera y del señor Dalmasas candidato de «La Lliga» por Vilademuls, estuvieron recientemente en Pau, de excursión electoral.

Nos parece mucho madrugar.

Por el distrito de Puigcerdá, —cuando se celebren elecciones— presentará nuevamente su candidatura el prestigioso hijo de aquel distrito el ex-diputado a Cortes señor Dagas que tiene asegurado el triunfo.

## CREOSOTANICO CARRERAS

Cura las bronquitis, aún las más crónicas  
- - - y la tisis pulmonar - - -

6 PESETAS BOTELLA

DEPÓSITOS=Madrid: Dr. Abras - Argensola, 10. —  
Zaragoza: Rived y Chóliz - Jaime I, 19 y 21. —  
Barcelona: Dr. Segalá - Rambla las Flores, 14. —  
Gerona: Dr. Pérez-Xifra - Abeuradors 2. Y Doctor Roca, Farmacia «La Cruz Roja». — Figueras: Dr. Castellví - Plaza Triangular.  
POR MAYOR: Dr. Aubreu, R. Cataluña, 66 - Barna.

En Blanes es objeto de comentarios el hecho de que durante los sucesos ocurridos en aquella población con motivo de la huelga en la fábrica «Safa», el señor Ventosa se dedicara a recorrer pueblos de Torroella de Montgrí para recomendar un candidato «lliguero monárquico».

El día del cumpleaños de la Reina Victoria ondeó nuevamente la bandera nacional al lado de la catalana en los balcones de la «Lliga» de Barcelona. A este paso, de un momento a otro, se espera la Autonomía.

Se asegura que no encaja en ninguno de los Distritos de esta provincia la candidatura a Cortes auto-sentimental Albertito. Nosotros ofrecemos a su atribulado papá la idea de presentarle por Calatayud, aun que *no podamos tampoco* contar mucho con la fidelidad de la Dolores... Hay casos verdaderamente aciagos.

## Vinicu tur

Dos procedimientos para la extracción del tártaro de las heces del viño.

Ya es sabida la riqueza de las heces del vino, en bitartrato potásico.

En posible por procedimientos sencillísimos, obtener dicho tártaro bruto, en vez de vender las heces secas o húmedas a los fabricantes de cremor tártaro o ácido tartárico, o preparadores de aquél, con lo cual los vinicultores retendrían para sí el beneficio que vendiendo las heces va a parar a manos de los fabricantes de tártaros.

Veamos el procedimiento del enólogo Ros:

El material necesario queda reducido a una caldera de regular tamaño y varias cubas o tinas de madera o mampostería, a elección.

Primeramente hay que conocer la riqueza de las heces, lo que se

consigue por medio de cualquiera de los aparatos existentes, destinados a este objeto.

Sabida la riqueza de las heces, se las hace hervir en una caldera, con agua en proporción de 100 litros de ésta por cada 7 quilogramos de tártaro contenido en las heces.

Se hace ascender la temperatura del agua hasta ebullición, se sostiene ésta durante un cuarto de hora removiendo continuamente y dejando luego que repose el líquido durante unos minutos.

Después de esto, se hace pasar el líquido por una tela extendida sobre uno de los bocoyes o tinas, repitiendo la operación con otras heces.

Puede también seguirse el procedimiento Cambiaggi para la extracción del cremor tártaro de los orujos, el cual se basa en el tratamiento en frío por la sosa comercial.

El tártaro es casi insoluble en el agua fría, formando con la sosa un tartrato doble de potasio y sodio.

La solución de sosa, se hace entrar por abajo atravesando la masa de las heces y sale por la parte superior para atravesar del mismo modo otros cuatro recipientes.

Antes de pasar al cuarto recipiente, las aguas del tártaro, se tratan por el ácido clorhídrico, el cual regenera el tartrato ácido de potasio (cremor tártaro) precipitándole en forma de cristales.

Las aguas madres separadas, trátanse por la cal, obteniéndose un nuevo depósito de tartrato de cal.

Enfríase el agua que contienen las heces y éstas abandonan el cremor tártaro, el cual se cristaliza en los depósitos.

Por cada hectólitro de agua, se recogen unos 6 quilos 509 gramos de cremor, restando otros 500 disueltos en el agua, los cuales no obstante, no se pierden, toda vez que la misma agua se utiliza cuatro o cinco veces; más de éstas, el agua adquiere una viscosidad que redundará en perjuicio del cremor, por lo que hace precisa la renovación.

La decantación puede substituir el hacer pasar el agua por una tela. En tal caso, se detiene la ebullición aguardando 10 o 15 minutos, retirando el depósito.

Mil quilos de heces exigen 45 hectólitros de agua.

## Generales

● Por la Compañía Telefónica Nacional han sido abiertas al servicio público las centrales telefónicas de Caldas de Malavella, Bañolas, Llagostera, Sarriá y Cassá de la Selva.

● El día 10 de diciembre próximo a las 11 de la mañana y en el Palacio de la Diputación tendrá lugar la celebración de pública subasta para las obras de instalación de Dispensarios en la planta baja del Hospital provincial.

El importe de las citadas obras está presupuestado en 7,581'15 pesetas.

● El Consejo directivo de Els Amics de l'Art Vell está gestionando del Estado una subvención para la conservación del Monasterio de San Pedro de Camprodón, obra arqueológica del siglo X, y que se declare monumento artístico nacional.

● Por el ministerio de instrucción pública y Bellas Artes se ha comunicado a la Comisión provincial de Monumentos histórico artístico nacional el conjunto del templo torre, claustros, palacio prioral, alas y demás dependencias de la ex colegiata de Santa María de Vilabertrán.

● Se está trabajando con gran actividad en el estudio del correspondiente trazado de la carretera que partiendo de Prats de Molló (Francia), ha de unirse con la internacional de Ripoll a la frontera por Molló.

● La Agrupación administrativa de los Comités Paritarios de esta Provincia, (Comité Paritario de la Construcción) ha acordado que las Bases de Trabajo y salarios mínimos del ramo de albañilería aprobadas por el Ministerio de Trabajo empezarán a regir desde el día primero de Diciembre próximo.